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□新重庆-重庆日报记者 张珺

2020年4月，四川省委组织部、重庆市委组织部联合签署《成渝地
区双城经济圈人才协同发展战略合作框架协议》，明确提出建立川渝年
轻干部互派挂职机制。截至目前，川渝两地每年各选派50名年轻干部
挂职锻炼，挂职时间1年，先后选派了4批共400名。

四批挂职干部主动服务国家重大决策部署，全面落实《成渝地区双
城经济圈建设规划纲要》，为合力打造区域协作的高水平样板作出积极
贡献，在产业发展、公共服务、基础设施建设等各个方面取得了明显成
效。2023年8月，川渝年轻干部互派挂职机制，作为双城经济圈跨区
域协作经验做法之一，被国家发展改革委向全国推广。

川渝年轻干部互派挂职
经验做法向全国推广

□新重庆-重庆日报记者 张珺

“谋划引入成都一家轻资产运营公司，帮助盘活鱼洞临街的闲置资产。”
“组织有关方面编制完善《遂潼涪江创新产业园区高质量协同发展方案》，系

统性安排两地在农业、工业、文旅等领域的深度合作。”
“筹备开展2024成渝街区艺术季等活动，吸引更多文艺青年到江北和青羊

‘打卡’。”
……
2023年11月，按照川渝两省市统一安排，两地组织部门分别派出第四批挂职

干部各50人，奔赴新的工作岗位。
半年多来，挂职干部们带着感情、带着思考，接续努力、笃行不怠，奔走在各条

战线，助推双城经济圈建设走深走实。

“金牛区有一家轻资产运营公司
可引入到巴南，盘活鱼洞这处临街的
闲置资产。”近日，在巴南区巴州大健
康产业集团，挂职该集团副总经理的
蒲杰充满信心地向记者表示。

蒲杰是成都金牛区金牛环境投
资发展集团有限公司副总经理，熟悉
资产管理。去年11月，他来到巴南这
家政府平台公司挂职。在参与“三攻
坚一盘活”改革攻坚时，他发现公司
位于鱼洞的一处临街楼栋常年闲置。

怎么才能让“躺”在账上的资产
焕发市场活力？蒲杰脑海里一下就
浮现出金牛环投集团旗下的一家运
营公司。这家公司拥有丰富的商业
链条，可以把一些在成都独有的商业
业态引入进来，以市场化手段助其盘
活，甚至在运营中分红。

在自己熟悉的领域开展工作，又
得到巴南当地领导和同事们的热心
帮助，蒲杰迅速进入工作状态，为盘
活闲置资产提出不少良策。

“我是潼南派往遂宁的‘使者’，
肩负着连接遂潼两地的使命。”也是
去年11月，潼南区政务服务办公室副
主任蒋尧受组织安排，来到毗邻的四
川省遂宁市挂职该市发改委副主任。

肩负新的使命，来到遂宁的蒋尧
将主要精力放在当地发展改革战线
上，特别是两地合作的重点领域。目
前，他和同事正组织两地有关单位编
制完善《遂潼涪江创新产业园区高质
量协同发展方案》，将对两地在农业、
工业、文旅等领域的深度合作作出系
统性安排。

蒋尧刚走上新岗位不久，就和同
事筹备起遂潼川渝毗邻地区一体化
发展先行区建设领导小组会议。“会

议筹备千头万绪，每一步进展都走得
不容易。”他回忆说，从先行区下步战
略主攻方向到年度工作要点，每一项
都要征求遂宁、潼南两地部门的意
见，然后反复酝酿磋商、积极求同存
异，最终在相关合作文本中确保两地
的核心利益和主要诉求都得到充分
体现。当年12月，会议顺利召开，两
地主要领导对蒋尧等同志的筹备办
会工作给予了充分肯定。

“宽洪大量”“点石成金”……这
些看似熟悉的词语正是川渝两地文
旅协作的独特品牌。如何让川渝文
旅协作水平更高、旅游产业生态更完
善？来重庆市江北区文旅委挂职副
主任的四川干部徐睿，一直在思考这
个问题。

“我来自四川，在重庆挂职。”来
江北区挂职前，徐睿在成都市青羊区
草堂街道任副主任。青羊区是成都
市的文博资源大区，辖区内金沙遗址
博物馆、宽窄巷子等景点闻名遐迩。
而江北区近年来以时尚国际消费地
标、夜间文化等吸引不少眼球，两地
深得游客尤其是年轻人喜爱。来江
北后，徐睿就在琢磨如何在文化旅游
上加强两地合作。

前不久，在他和同事积极推动
下，江北区与青羊区召开共建联席会
议，商定了今年要干的几件大事：协
同打造国际消费目的地，共同发展

“首店经济”“周末经济”“假日经济”；
深化互为旅游目的地的系列合作，积
极开展两地旅游营销活动，推广精品
旅游线路；另外还将以构建“书香成
渝”全民阅读服务体系，开展2024成
渝街区艺术季等活动，吸引更多文艺
青年到江北和青羊“打卡”。

王传松是大渡口区纪委常委、区
监委委员。去年11月来到成都市青
白江区，挂职该区国际贸易和现代物
流发展局副局长，后因机构改革，现
挂职青白江区商务局副局长。

从纪检口线跨到招商引资领域，
王传松不敢有丝毫懈怠，积极向新单
位的同事们学习。他发现，单位里的
干部特别是年轻干部主动学习意识
很强，“大家业务很熟练，一些干部甚
至对海关系统的各个报关码都非常
熟悉。”

“主动服务、主动创新的意识
也很强。”王传松说，在青白江区商
务局，单位的年轻干部经常和他讨
论业务：怎么帮助企业把优质的产
品推销出国、怎么把国外的优质产
品进口到国内市场、有什么好办法
帮有涉外业务的企业解决结汇等难
题……听说有企业准备开拓东南亚
市场，商务局的干部就主动找到企
业，为其介绍有关政策、讲解如何规
避风险。同事们认真做事、诚心实
意帮企业发展的实干钻研精神，让
王传松深深佩服。

而在四川遂宁，当地抓锂电池产
业发展的思路举措，也带给蒋尧不少
思考。在遂宁市发改委挂职期间，蒋

尧频繁接触当地的制造业企业，了解
到该市集聚锂电产业规模以上的各
类企业36家，形成了“锂资源开发—
锂电材料—锂电池—终端应用—综
合回收利用”全生命周期产业链条，
成为全球最大磷酸铁锂生产基地，同
时也是川渝乃至西南地区最大锂电
池材料生产基地，并以产业需求为导
向，大力发展职业教育。

“锂电产业这条赛道，遂宁早在
30年前就开始了谋划。”从无到有、
敢为人先，从超前谋划新赛道，到几
十年接续拼搏，终于实现了华丽转
变。蒋尧边工作边观察边思考，努力
探究遂宁在产业发展和招商引资领
域给他带来的深刻启示。

在巴南巴州大健康产业集团，蒲
杰分管企业康养和农业板块。农业
对蒲杰来说是一个陌生领域，他挂职
不久，就和被称为松林“癌症”的“松
材线虫”打了一场遭遇战。

巴南多山，到处是成片的松林，
那段时间因松材线虫引发松林大面
积死亡。巴州大健康产业集团负责
当地松材线虫病疫木防治处置，蒲杰
和同事们连轴干了3个多月，终于系
统掌握了病疫木防治处置全链条工
作流程。

徐睿来自青羊区，深知推动
杜甫草堂、青羊宫等优秀历史文
化资源价值转换的难点。来到江
北区文旅委挂职后，加深了他对
文博资源与旅游市场融合发展的
思考。“无论资源有多特别，单打
独斗始终不如抱团发展。”

现在，他和同事们正联合各
文博单位，全力推进两地文博资
源交流中心建设，整合优质文博
旅游资源，设计符合各年龄层次
口味的精品线路，提供更丰富、更
具性价比的旅游产品，不断提升
文博旅游消费的体验。

蒲杰也在促成巴南区与金牛
区之间的新合作。继白居寺长江
大桥后，巴南木洞古镇因独具韵
味的山水人文风光火爆全网，成
为新晋的网红打卡地。而负责这
个古镇运营管理的，正是成都的
金牛区国投天府物业管理公司。
该公司是金牛区三大平台公司之
一国投旗下企业，擅长招商，提供
场景丰富的业态产品和细致周到
的旅游服务。能达成这项合作，
离不开蒲杰等金牛区挂职干部的
接续努力。

在蒲杰看来，木洞古镇坐拥
宽阔江面，远眺江心绿岛，背靠灵

秀青山，自然禀赋独特、历史文化
底蕴丰厚，专业的运营团队能让
古镇文旅发展如虎添翼，更好带
动古镇招商运营。同时也能把木
洞古镇推广给更多四川的游客，
促进川渝文旅交融。

蒋尧也在积极思考，如何更
好整合发展资源，推动遂潼一体
发展。他正联络有关单位加快推
进渝遂绵优质蔬菜生产带建设，
以及遂潼涪江蔬菜乐园重点项目
建设。目前，700吨蔬菜冷藏冻库
已经全面竣工。而在这半年里，
在他和同事的推动下，遂潼“一卡
通一码通”平台启用，已为当地14
万余人次提供便捷服务；65项医
学检查结果互认，17万余人次异
地就医购药实现直接结算。

王传松说，青白江是中欧班
列（成渝）在成都的起点，拥有成
都国际铁路港等开放平台，糖酒
等进口商品沙龙、集市等展会活
动很多。最近在青白江区举行的
一次国际展会上，他重点推介了
大渡口区的小面产业，推动了有
关项目合作。下半年他还计划把
青白江的开放资源引入到大渡
口，以此带动大渡口的国际贸易
发展。
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【新闻链接】

4位挂职干部在与记者交流
时都表示，川渝两地合作交往的
历史很长，各区域各行业之间合
作交流的脉络细密、一直延续，这
为成渝地区双城经济圈不断走深
走实积累了重要的产业和民意基
础。

王传松说，以青白江和大渡
口为例，因区域内有成钢、重钢
两大钢厂，两地早在1993年就建
立了友好协作关系。现在两座钢
厂的主体早已迁走，但两地合作
仍在不断产生新可能。而干部的
持续交流挂职，合作重点事项的
不断推进，更在两地间搭建起更
加牢固的“连心桥”。

在他看来，重庆有黄金水道
等开放通道优势，成都则背靠西
部大市场，两座超大城市各自都
拥有一系列开放平台，围绕“双
圈”建设，两地可以进一步促进外
贸资源优势互补，推动口岸资源、
国际供应链资源、涉外商会资源
以及惠企政策等共建共享，以抱
团之势，争取更多国家政策支持，
让两地老百姓得到更多实惠。

蒲杰说，金牛是交子故里，
自古商贾繁荣；巴南是巴文化的
发祥地，极具重庆风情，两地文

化资源本底深厚，双方在多元消
费场景打造、商贸商务合作、文
化旅游全面交融等方面有很大
合作空间，只要按照既定的合作
目标和机制持续推进，就能收获
更多有辨识度和影响力的成果。

“精诚合力钢铁铸，一心同舟
海纳宽。”挂职干部肩负着搭建川
渝两地“连心桥”的职责，对此蒲
杰感到十分光荣，表示将珍惜剩
下的挂职时间努力干。他相信，

“双圈”建设会呈现出越来越高的
合作水平。

“继续当好‘使者’、架好‘桥
梁’。”蒋尧表示，发挥挂职干部的
桥梁沟通作用是推动川渝毗邻平
台建设的关键。为此，他将保持
昂扬斗志和务实作风，与两地干
部携手，积极参与到纵深推进经
济区与行政区适度分离试点改革
中，创造一批可视化成果和可复
制经验。

挂职一年时间很短，但参与
“双圈”建设不会停止。采访中，
川渝挂职干部们表示，互派的挂
职干部既是四川的、也是重庆的，
要继续当好服务员、协调员、信息
员、办事员，持续为助推成渝地区
双城经济圈发展贡献力量。
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